

ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE CHILE

## DECLARACION DEL PARTIDO COMUNISTA

"LA DIRECCION del Partido Comunista ha tomado conocimiento de las declaraciones hechas a "El Mercurio" por el comandante en jefe de la Fuerza Aérea de Chile, general Fernando Matthei, y ha acordado entregar la siguiente opinión:

1.- Las declaraciones emitidas por el general Matthei demuestran que surgen nuevas y serias contradicciones en el seno del régimen imperante. Ellas tienen su origen, sobre todo, en la lucha cada vez más amplia y resuelta del pueblo chileno por el inmediato retorno a la democracia, objetivo que está llamado a tener un eco creciente en las Fuerzas Armadas.

2.- La importancia que le ha dado la prensa, en algunos casos en forma deliberada, a las declaraciones del señor Matthei, tiende a desviar la atención pública de las despiadadas alzas de precios y a propiciar, una vez más, una componenda entre la oposición burguesa y el régimen militar, al margen de la voluntad y los intereses reales del pueblo, tratando de repetir el desafortunado diálogo que el año pasado se llevó a cabo entre la Alianza Democrática y Oñofre Jarpa.

3.- Las declaraciones del comandante en jefe de la Fuerza Aérea no ofrecen solución real al problema fundamental que tiene hoy el país, que no es otro que el de poner fin ahora a la dictadura de Pinochet. De hecho, el señor Matthei propone que la oposición acepte la permanencia de Pinochet

hasta 1989 a cambio de que en 2 ó 3 años más se pueda elegir un parlamento que sólo serviría para revestir a la tiranía de una apariencia democrática. En razón de que este es el contenido esencial de las declaraciones del Jefe de la FACH, el dictador ha optado por no aparecer en desacuerdo con ellas.

4.- Chile requiere de un régimen verdaderamente democrático y representativo, en el cual todos los órganos de poder sean generados por la voluntad ciudadana mediante sufragio universal, directo, secreto e informado y los trabajadores y el pueblo tengan amplia participación en la gestión pública. Tanto el poder ejecutivo como el legislativo deben ser elegidos simultáneamente para que sean reflejo de una mayoría nacional coherente y capaz de tener una política común de erradicación del fascismo, de edificación de una nueva democracia y de reconstrucción económica nacional. Esto sólo se puede lograr a partir de la salida de Pinochet, de la formación de un gobierno provisional y de la convocación a una asamblea constituyente, tal como ha sido planteado por la Alianza Democrática, el Movimiento Democrático Popular y el Bloque Socialista.

5.- El Partido Comunista reafirma su convicción de que lo principal es la unidad de toda la oposición y la lucha decidida y multiforme de todo el pueblo. A través de la unidad y la lucha de sus  
(sigue a la vuelta)

fuerzas democráticas, Chile encontrará, sin duda, el camino para sacudirse del yugo de la tiranía.

En un instante determinado, en el curso de tal proceso de combate por la democracia, puede ser necesario y conducente un acuerdo con las Fuerzas Armadas, siempre que se haga sin Pinochet. Por de pronto la oposición debe ponerse de acuerdo y elaborar de conjunto una propuesta seria para un efectivo retorno a la democracia.

Cualquier política de paños tibios frente al dictador no hará más que prolongar la tiranía y por consiguiente los sufrimientos del pueblo. Por esto mismo el Partido Comunista llama a desarrollar con todo ímpetu y coraje las luchas programadas por las organizaciones de los trabajadores y del pueblo, contra las alzas de precios, por mejores salarios y sueldos y por el fin de la dictadura. Llama a la protesta continua de las masas, a la expresión permanente de la rebeldía del pueblo contra los abusos y arbitra-

riedades del régimen. Sin protestas ni luchas no hay ni habrá cambios. Sólo la unidad y el combate nos darán la victoria.

6.- Al expresar un desacuerdo de fondo con las declaraciones del general Matthei y condenar su reiterada postura anticomunista, nuestro Partido considera legítimo dejar constancia, sin embargo, de que le parecen positivas las opiniones del Jefe de la Fuerza Aérea cuando señala que en el curso de un eventual tránsito a la democracia los actuales comandantes en jefe deben pasar a retiro y que él, personalmente, tiene claro que algún día será investigado y se le pedirá cuenta de todo.

Santiago, 27 de septiembre de 1984

PARTIDO COMUNISTA DE CHILE

### LA BATALLA CONTRA LAS ALZAS Y POR SALARIOS DIGNOS PASA A PRIMER PLANO EN LA LUCHA CONTRA LA TIRANIA

LAS consecuencias terribles para el pueblo de las medidas económicas impuestas por Pinochet no se han hecho esperar. Se ha desatado una ola de alzas que en muchos casos pasan por encima del 40 % que era previsible y el drama del hambre se agudiza en millares de hogares.

La ira popular se expresa sorda o abiertamente. Es tal su magnitud que la dictadura se ha visto obligada a reaccionar y ha anunciado una bonificación compensatoria para tratar de calmar la justa indignación del pueblo.

Hay que decir que esta bonificación es una despreciable limosna que no resuelve ningún problema. Sólo sirve para poner de relieve el desprecio que los fascistas

sienten por el pueblo y los trabajadores, a los que tratan como si fuera posible calmarlos con un mendrugo.

Lo que se pone al orden del día es la presentación de pliegos extraordinarios para compensar efectivamente la pérdida de poder adquisitivo.

Los trabajadores no reciben reajuste desde agosto de 1981. En este tiempo han perdido un 35 % de su poder adquisitivo. Con las nuevas alzas que en poco tiempo se elevarán al 40 % perderán un 29 % adicional. Si llevamos el cálculo a un salario de 10.000 pesos, eso significa que el trabajador ha perdido ya 3.500 y en las próximas semanas perderá 2.900 pesos más. Con el paliativo que quiere  
(al frente)

(del frente ...LA BATALLA ...)

imponer Pinochet a cada trabaja -  
dor debería tener 16 cargas para  
recuperar el nivel de salarios de  
1981.

Esta es la realidad. Con ella no  
sólo sufren los que viven de un  
sueldo o un salario sino también  
los comerciantes, los industriales  
pequeños y medianos, los trabajado  
res independientes que ven afectá  
dos sus ingresos porque el pueblo  
no tiene poder de compra.

Se requiere la protesta y lucha  
unitaria y conjunta de todos esos  
sectores, de la inmensa mayoría na  
cional, para imponer un cambio de  
política que sólo será posible  
cambiando a Pinochet.

++++++

### JARPA Y EL EXILIO

EN RECIENTE conferencia de pre  
nsa, Onofre Jarpa justificó, una  
vez más, la arbitrariedad del exi  
lio. "Se trata -dijo- de impedir  
el regreso de los dirigentes de  
la subversión".

Independientemente del hecho que  
ni Pinochet ni Jarpa tienen nin  
gún derecho para decidir, por sí y  
ante sí, quienes pueden y quienes  
no pueden vivir en Chile, la de  
claración revela la mentalidad en  
fermiza del dictador y sus sir  
vientes.

En la lista recientemente publi  
cada figura Diego Corvalán Vusko  
vic. ¿Quién es este peligroso di  
rigente subversivo? Es un niño  
que pronto cumplirá ... 12 años .  
Su padre, Luis Alberto Corvalán  
Castillo fue encarcelado, tortura  
do y vejado, por el pecado de ser  
hijo de Luis Corvalán, Secretario  
General del Partido Comunista. Lan  
zado al exilio falleció en Bulga  
ria. Con él viajaron su esposa  
Ruth y Diego, su hijo. Ambos están  
hoy en la lista de proscritos. El  
"dirigente de la subversión", Die  
go Corvalán, salió del país cuan  
do tenía un año de edad. Su pron  
tuario policial debe ser, entonces,  
muy nutrido. ¿No es así, señor Jar  
pa?

El caso de Diego Corvalán no es  
ciertamente el único. Hay muchos  
otros niños proscritos junto a es  
posas, hijos e hijas, de diri en  
tes democráticos por la sola rela  
ción de parentesco.

¡Eso es el fascismo y por éso la  
subversión es legítima!

++++++

### EL "NIÑO" CRUZAT

Varios miles de chilenos varados  
en Argentina fue el resultado del  
temporal de Fiestas Patrias. Algun  
os pasaron hambre y frío. Otros  
tuvieron mejor suerte. Fue el ca  
so del "niño" Cruzat que hacía un  
viaje con su curso. Cuando el bus  
que los transportaba no pudo cru  
zar la cordillera bastó una llama  
da telefónica para que el papá en  
viara un avión LADECO a buscarlo.  
Cruzat es uno de los responsables  
principales de la fabulosa deuda  
externa que estamos pagando todos  
los chilenos. Pero eso no impide  
que siga actuando como un gran po  
tentado ... para eso pagamos nos  
otros con hambre, cesantía y mise  
ria.

### GRANADAS

A fines de agosto, varios vehí  
culos, sin distintivos, se intro  
dujeron al interior de los re  
cintos de FAMAE (Fábrica de Ma  
teriales del Ejército) y, al ca  
bo de unas horas, procedieron a  
retirarse tan discretamente co  
mo llegaron.

Los vehículos e individuos que  
iban en su interior, todos de si  
nistras cataduras, pertenecían  
a la CNI. ¿Su misión? Retirar, na  
da menos que, 5 mil granadas de  
guerra. ¿Uso? Por supuesto que  
para asesinar a más compatrio  
tas, a más demócratas.

UN PLIEGO CON sus reivindicaciones más sentidas levantaron los pobladores de Santiago después de una reunión que sostuvieron más de un centenar de dirigentes y representantes de base de la Coordinadora Metropolitana de Pobladores, Coordinadora de Agrupaciones Poblacionales (COAPO) y el Movimiento Poblacional Dignidad. Estas tres entidades, por vez primera durante estos 11 años de dictadura, dieron origen al Comando Unitario Poblacional Metropolitano.

Pliego poblacional

- 1.- Condonación inmediata de las deudas de agua, luz y dividendos.
- 2.- Solución definitiva a los pobladores sin casa, a través de un programa de viviendas populares realmente a su alcance.
- 3.- Plan reactivador del empleo, incentivando el área de la construcción.
- 4.- Mayores recursos para el sector salud, dotando a los consultorios y haciendo real evaluación del estado nutricional de los niños.
- 5.- Garantizar el acceso gratuito a la educación y a los almuerzos y desayunos escolares.
- 6.- Salarios mínimos de doce mil pesos y subsidios del mismo monto para jubilados, cesantes y trabajadores del PEM y POJH, con cargo a las AFP.
- 7.- Mejoramiento y urbanización adecuada de las poblaciones.



ANA FLORES LARA, joven pobladora de Pudahuel, secuestrada y torturada por la CNI después del "Pudahuelazo" del 26 de julio, símbolo de la lucha popular contra la dictadura fascista.

- 8.- Democratización de las Juntas de Vecinos, con elección libre de directivas.
- 9.- Fin de las acciones de amedrentamiento y represión en las poblaciones.
- 10.- Protección de la niñez para evitar el desamparo y la prostitución infantil en los hijos de pobladores.

**¡BIENVENIDOS COMPAÑEROS MAROTO Y SANFUENTES!**

Al retornar a Santiago, después de cumplir los 90 días de relegación impuestos por la dictadura, EL SIGLO saluda cordialmente a los compañeros José Sanfuentes,

Secretario General del Movimiento Democrático Nacional, y Rafael Maroto, dirigente nacional del MDP, y les da su más fraternal y calurosa bienvenida.

**"¡NO DISPARES CONTRA EL PUEBLO!"**

UN DRAMATICO llamado formuló el Comando Nacional Juvenil Por la Democracia a los soldados-conscriptos de las Fuerzas Armadas de Chile.

Su texto, que está siendo enviado a miles de jóvenes uniformados y que ya ha producido algunos debates en regimientos santiaguinos, es el siguiente:

"Joven conscripto: Somos jóvenes como tú, que compartimos tus mismos problemas y preocupaciones: de seamos poder estudiar o tener un trabajo estable y bien remunerado, poder entretenernos, poder tener una vida digna que ofrecer a nuestras futuras familias.

"Por eso nos dirigimos a tí que, ahora, haces el servicio militar. Sólo hace algunos meses, quizás, tú estabas junto a nosotros y a muchos otros jóvenes protestando y enfrentando a la represión en las barricadas, exigiendo, con justo derecho, una patria mejor.

"Porque cada día la situación del país está peor para la juventud y para todo el pueblo.

"Mientras unos pocos viven como príncipes, en el lujo, mientras las supremas autoridades se construyen mansiones de millones de dólares para los fines de semana, como en Lo Curro y El Melocotón, nosotros pasamos hambre, no tenemos comida ni en el PEM, no podemos estudiar en la Universidad por falta de plata ...

"Por eso, junto a todo el pueblo, prosigue diciendo la carta del Comando Nacional Juvenil Por La Recuperación De La Democracia, que lucha por echar a Pinochet, junto a la gran mayoría nacional que anhela DEMOCRACIA AHORA y solución a los principales problemas económicos y sociales, te pedimos a tí: **NO DISPARES CONTRA EL PUEBLO.**

"Eres parte de nosotros. Hoy vienes uniforme y tienes un arma en la mano. No apuntes contra tu gente, sino contra nuestros verdugos.

"Pinochet va a caer. Niégate a disparar contra el pueblo. Ayúdanos a conquistar la victoria", concluye la carta dirigida a los conscriptos por el Comando Juvenil.

**CARLOS PRATS GONZALEZ**

DURANTE TODA su vida rindió culto a la institucionalidad democrática y, como militar, su lealtad irrestricta a la voluntad popular expresada en las urnas y al poder constitucional emanado de ese mandato, le han hecho merecedor del respeto público y de un lugar en la historia patria.

Al asumir como Comandante en Jefe del Ejército, en reemplazo del general René Schneider, asesinado en octubre de 1970 para impedir la ascensión al poder del Presidente Electo, Salvador Allende, el general Prats se convirtió -desde ese instante- en un importante escollo para los afanes golpistas de los monopolios nacionales y extranjeros, los cuales no descansaron hasta obligarlo a renunciar,

ocupando la jefatura del Ejército Augusto Pinochet, el gran traidor.

Todo lo demás es conocido. Sabemos quién ordenó su muerte y qué organismo lo asesinó, junto a su esposa, doña Sofía, cuando se encontraba exiliado en Argentina.

Se acerca el día en que los asesinos y torturadores de decenas de miles de patriotas, los traficantes con el hambre y la miseria de nuestro pueblo serán juzgados y severamente castigados.

Se aproxima el día en que los trabajadores y pueblo de Chile, libres de la tiranía, comenzarán a construir una nueva patria, en paz, en libertad, en democracia y con justicia social.

Al cumplirse 10 años del asesinato del general Prats y su esposa, los chilenos lo recuerdan y rinden homenaje al patriota.

## ¡POR UNA VIVIENDA DIGNA!

"NO ESTAMOS pidiendo caridad. Reclamamos justicia. Exigimos el legítimo derecho a contar con una vivienda digna, trabajo para los muchos cesantes de nuestros campamentos, policlínico en condiciones de atender nuestros problemas de salud, luz, agua, subvención para nuestra escuela", señalan en parte de su mensaje a los "Hermanos pobladores y allegados, chilenas y chilenos", los pobladores de los Campamentos "Cardenal Raúl Silva Henríquez", "Monseñor Fco. Fresno" y "23 de Agosto", al cumplirse el 22 de septiembre un año de la "toma" de terrenos que les dió origen.

Indican, en el mencionado documento, que "Las mediaguas, el policlínico, la escuela, los centros culturales, los hemos levantado con nuestro esfuerzo y con la amplia solidaridad de las organizaciones populares, la Iglesia, los sindicatos, personalidades, el pueblo en general", y que "Nada nos ha entregado el gobierno. Por el contrario, han hecho oídos sordos a nuestras peticiones".

### Exigencias

A continuación, los pobladores de los tres campamentos mencionan sus exigencias:

- Operación Sitio dentro del área urbana, en los Campamentos y en terrenos de las comunas.
- Sitios de 162 M<sup>2</sup> y urbanización a cargo de los cesantes de los campamentos.

- 100 UF de subsidio no retornable para urbanización.

- Exención del pago de dividendos para cesantes y trabajadores del PEM y POJH.

- Dividendos del 10 % del sueldo imponible.

Más adelante, los pobladores denuncian que "mientras nosotros vivimos en carpas y mediaguas, en el barro y la miseria, la cesantía y el hambre, las epidemias y la promiscuidad, miles de millones de dólares de todos los chilenos han ido a parar a los bolsillos y a las cuentas extranjeras de los grandes magnates de los grupos financieros, y a la farra de insultante lujo y suntuosidad de una reducida minoría".

### "Seguiremos luchando"

"Seguiremos luchando por nuestros derechos -concluyen diciendo los pobladores de los Campamentos "Silva Henríquez", "Fco. Fresno" y "23 de Agosto"- y estamos seguros de contar, como hasta ahora, con la solidaridad y el apoyo activo de todos los allegados, pobladores, trabajadores, personalidades, Iglesia y organizaciones del pueblo".

Finalizan afirmando que "nuestra lucha por nuestra dignidad es la lucha por la dignidad de todos los chilenos, por la libertad y la democracia del país".

## RECORDANDO A ANDRE JARLAN

NO SOLO EN Santiago se recordará el primer mes de la muerte de este solidario sacerdote francés, asesinado por las fuerzas represivas de la dictadura la noche del 4 de septiembre pasado, sino en todo el país.

En la capital, y en muchas ciudades de Chile, se realizarán misas y actos recordatorios en homenaje al fallecido religioso.

En la población La Victoria, quienes lucharon junto a él por la libertad y la dignidad de las personas, le rendirán homenaje en diversas formas, incluyendo una misa y la colocación de velas encendidas, cuando sean las 21,30 horas, en todas las calles del lugar.

Se sabe que similar iniciativa -llenar calles y veredas de Chile con velas- el pueblo la ha hecho suya.

## ¡A PROTESTAR CONTRA LAS ALZAS!

UN LLAMADO a protestar vigorosamente contra las alzas y demás medidas arbitrarias e injustas, formuló a los trabajadores y pueblo de Chile la entidad "Ingenieros Por La Democracia". En el documento se expresa que "por imperativo del Fondo Monetario Internacional, el gobierno chileno alzó los aranceles aduaneros a un nivel parejón de 35 % y devaluó el peso chileno en un 24 %".

En otra parte del llamamiento, se indica que esas y otras resoluciones gubernamentales (la restricción del gasto público y generosas ayudas a los monopolios) han provocado "una fuerte alza de los precios, no sólo de los bienes importados, sino de todos los artículos de primera necesidad, con un neto descenso de los ya insostenibles niveles de vida de los trabajadores y profesionales del país".

### LA ASTUCIA DE SIEBERT

EL MINISTRO de Obras Públicas, Bruno Siebert, dió una ampulosa conferencia de prensa para anunciar el inicio de los trabajos de doble vía en la Carretera Santiago-Valparaíso. Se trata de una inversión de 45 millones de dólares. Siebert lo presentó como un importante paliativo al drama de la cesantía. Cuando se le consultó cuánta sería la mano de obra que se contrataría, respondió: "53 mil hombres-mes". El propósito de esta forma de respuesta es obvio :

Los "Ingenieros Por La Democracia" sostienen a continuación que "Los chilenos no podremos conformarnos jamás con el hecho de que todos estos sacrificios que se nos imponen, y que significan carencia de techo, abrigo, educación, desamparo, hambre y muerte para millones de seres, no están destinados al avance productivo nacional, sino al pago de los intereses de la Deuda Externa Privada (que alcanza a 10 mil millones de dólares: la mitad de la deuda total), cuando los especuladores que la adquirieron, con el aval implícito del gobierno, no sólo no se hicieron responsable de ella, sino que en alta proporción (7.000 a 8.000 millones de dólares la depositaron en Bancos extranjeros".

Finalizan demandando un reajuste inmediato del 100 por ciento del costo de la vida y la vuelta a la democracia.

se trata de engañar. 53 mil hombres-mes parece como 53 mil hombres al mes. Pero no se trata de eso. La obra durará 18 a 20 meses y eso significa que el contrato máximo será de unos 2.500 a 3.000 hombres en total.

¡Y los cesantes pasan largamente del millón!

¿SABIA USTED QUE ...

... de las 57 mujeres detenidas - desaparecidas, 8 estaban embarazadas?

A UNA MARCHA del Hambre para el 03 de octubre, a las 19 horas, ha convocado a los trabajadores, pobladores, estudiantes, intelectuales y demás sectores afectados por la criminal política económica y social pinochetista, el Comando Metropolitano de Trabajadores. Este llamado cobra mayor relevancia y vigencia cuando el gobierno fascista se niega a recibir el petitorio del Comando Nacional de Trabajadores, y cuando a una "toma" de terrenos en Puente Alto responde a balazos, asesinando a tres pobladores indefensos.

#### Solidaridad con Pobladores

Repulsa unánime en todos los sectores democráticos hancausado los alevosos asesinatos de pobladores (Julio Segundo Valencia, Presidente del Comité de Sin Casas y Allegados de Puente Alto; Iván Córdova y otro no identificado aún).

Su plena solidaridad combativa, manifestándose en las calles contra la dictadura, levantando barricadas y enfrentándose a las brutales Fuerzas Especiales de Carabineros, han expresado los pobladores de La Victoria, La Legua, La Pincoya, Santa Adriana, Cordón Caro-Ochagavía, Pudahuel, etc.

Miles de voces se han levantado exigiendo castigo para los culpables de tan execrables crímenes. Además, cobra cada vez más fuerza la exigencia: ¡Qué aparezca JUAN ANTONIO AGUIRRE BALLESTERO!, joven poblador de Pudahuel, detenido el 04 de septiembre pasado por Carabineros de la Comisaría N. 26 de esa comuna, hoy desaparecido.

#### LO QUE NOS CUESTA LA "ALARMA ROJA"

A pocos momentos de conocerse la noticia del rapto del niño Jaime Rosso, el reportero de TV, Pablo Honorato, siempre bien informado en asuntos de la CNI, proclamó orgulloso que el hecho había puesto en movimiento la "ALARMA ROJA". Se trata, explicó ufano, de 500 autos de

la CNI, Carabineros e Investigaciones que día y noche están circulando en Santiago, los cuales se coordinan por un plan previsto para caer sobre los autores de "cualquier delito", sin dejar escapatoria a los mismos.

500 autos en la calle, si cada uno costó por lo menos 7 mil dólares -son coches especiales- representan una inversión de 3 y medio millones de dólares, sin contar los autos de reserva que permanecen en los garages, ni la mantención de los mismos. Cada auto lleva un chofer y 3 pistoleros como norma. Es la brigada tipo. El sueldo de cada uno es superior a los 30.000 pesos mensuales. Son 2.000 fulanos que consumen sólo en remuneraciones, 60 millones de pesos al mes, \$ 720 millones al año. Debemos agregar el gasto de bencina. Si se usan 16 horas del día a, digamos, 40 kms. con autos que gastan 1 litro por cada 10 kms., resulta una inversión de 708 millones de pesos al año. ¡Y esto no es todo!

Se sabe que Jaimito Rosso fue devuelto a sus padres después que éstos cancelaron a sus raptos un subido rescate. ¿De qué sirvió ahora la costosa "ALARMA ROJA", señor Honorato? Parece que sólo funciona con los opositores del régimen y no con los delincuentes ...

+++++

#### CARTA DEL PARTIDO COMUNISTA

Una carta envió el Comité Central del Partido Comunista de Chile "A los Presidentes o Secretarios Generales de los Partidos de Oposición al Régimen Militar".

En el documento, el P.C. hace un fervoroso llamado a superar las diferencias legítimas que puedan existir, momentáneamente, y dejar paso a "un entendimiento más cabal, que sea capaz de abrir una alternativa de poder, garantizándole al país un cambio democrático real, profundo y serio".

Se ha tenido conocimiento que los Partidos de Oposición estudian con atención el documento comunista.

